

# Hunde machen Schule

## *Les chiens font école*

KERSTIN CATTIN, ANDREA BÜNZLI

Dass Hunde auf Menschen eine positive Wirkung haben, muss ich wohl keinem Hundehalter erklären – das ist uns «Hündelern» allen klar. Es gibt sogar Ärzte, die Herzinfarktpatienten einen Hund als «Therapie» empfehlen. So ist es naheliegend, die Wirkung von Hunden auch im Schulbereich einzusetzen. In diesem Bereich engagiert sich der «Verein Schulhunde Schweiz» (VSHS).



Hundegestützte Pädagogik ist in der Schweiz ein neueres aber wichtiges Thema. Erst seit ich, Kerstin Cattin, meinen Grossspudel mit zur Arbeit nehme, habe ich von immer mehr Hunden erfahren, die in Schulen eingesetzt werden. Trotzdem ist es im Moment noch so, dass die meisten Schulhunde-HalterInnen wenig Austausch mit Gleichgesinnten haben – schlicht und einfach deshalb, weil wir noch nicht so «dicht gesät» sind und es bis anhin keine Austauschplattform dafür gegeben hat.

Dies war einer der Beweggründe für die Gründung des Vereins im Jahr 2012. Der Verein zählt 38 Mitglieder.

Der VSHS bietet eine aktive Austauschplattform für interessierte Menschen, für Fachliteratur, Unterrichtsmaterial und -ideen, Erfahrungsberichte, Probleme und Fragen rund um den Schulhundealltag. Viele Schulhunde-HalterInnen freuen sich, wenn sie merken, dass sie nicht alleine sind. Es gibt viele Anfragen von HundehalterInnen, die neu einen Hund in die Schule mitnehmen möchten, sich aber im ganzen Dschungel der notwendigen Bewilligungen unsicher sind, denen wir gerne jederzeit Hilfe anbieten, um die notwendigen Abklärungen zu treffen.

Mitgliedertreffen bieten Gelegenheit zu angeregten Diskussionen und zum Kennenlernen von anderen Schulhundeteams. Natürlich wird die Zeit auch zum persönlichen Kennenlernen und für spannende Gespräche genutzt. Zudem bieten wir neu

KERSTIN CATTIN, ANDREA BÜNZLI

Je n'ai pas besoin d'expliquer aux détenteurs de chiens, que ceux-ci ont une influence positive sur l'homme - ceci est l'évidence même, pour nous qui vivons et travaillons avec les chiens. Il y a même des médecins qui recommandent un chien en tant que thérapie à leurs patients atteints d'un infarctus du myocarde. On peut donc en conclure que le fait d'enrôler les chiens avec leurs effets positifs, également dans le domaine scolaire, est d'autant plus judicieux. C'est dans ce domaine, précisément, que s'engage «L'Association Chiens scolaires Suisses» (VSHS).

La pédagogie basée sur le chien est un domaine nouveau, mais important en Suisse. Ce n'est que depuis que moi, Kerstin Cattin, j'ai emmené mon grand caniche au travail, que j'ai appris qu'il y a de plus en plus de chiens qui sont engagés dans les écoles.

Malgré tout, le fait est encore tel que la plupart des détenteurs et détentrices de chiens scolaires ont peu d'échange avec d'autres personnes ayant les mêmes intérêts – pour la raison toute simple qu'ils ne sont pas très nombreux et qu'il n'y avait pas de plate-forme d'échange jusqu'à présent.

Ceci était l'une des raisons pour la création de l'association en 2012. L'association compte actuellement 38 membres.

La VSHS offre une plate-forme d'échange pour les personnes intéressées, de la littérature spécialisée, du matériel et des idées d'enseignement, des comptes-rendus d'expériences faites, des problèmes et des questions tout autour du quotidien d'un chien scolaire. Grand nombre de détenteurs et détentrices de chiens scolaires se réjouissent de voir qu'ils ne sont pas isolés.

Il y a beaucoup de demandes de détenteurs de chiens, qui aimeraient emmener un chien à l'école, mais qui ont de la peine à se retrouver dans toute la jungle des autorisations nécessaires et auxquels nous voulons offrir notre aide pour prendre les dispositions nécessaires.

Les rencontres de membres offrent la possibilité de mener des discussions animées et de faire la connaissance d'autres équipes de chiens scolaires.

Bien entendu, on profite également pour faire la connaissance personnellement des autres membres et pour mener d'intéressants entretiens.

Par ailleurs, nous offrons dès 2014, des cours de perfectionnement dans ce domaine spécial et voulons assurer et souligner la qualité du travail au quotidien et le bien-être des chiens par des stages réciproques.

Le fondement de l'affiliation est un engagement personnel qui



ab 2014 Weiterbildungen in diesem speziellen Gebiet an und möchten über gegenseitige Hospitationen im Berufsalltag die Qualität der Arbeit und das Wohlbefinden der Hunde sichern und in den Vordergrund bringen.

Grundlage für die Mitgliedschaft ist eine Selbstverpflichtung, die für das Wohl aller Beteiligten sorgen soll und ein jährlicher Mitgliederbeitrag. Natürlich hat der VSHS keine Kontrollfunktion was in den Schulzimmern passiert, wir sensibilisieren die Hundehalter lediglich durch die Selbstverpflichtung auf ihre Aufgaben und Verantwortung, die sie mit dem Hund zusammen gegenüber Dritten haben. Auch sind Gleichgesinnte ohne Schulhund im Einsatz bei uns willkommen.

Gleichzeitig will der Verein Schulleitungen, Behörden, Eltern und die Öffentlichkeit informieren. Ein grosser Teil der Menschen sind schliesslich «Nichthündeler» und fragen sich vielleicht auch mal, was ein Hund in der Schule zu suchen hat oder fürchten sich sogar vor Hunden. Diese Menschen wollen wir erreichen und sie über die Vorteile und Wirkung von Hunden in der Schule informieren. Sie erhalten zudem anhand von Bildern einen Einblick in den Schulalltag mit Hund.

Auf unserer Homepage [www.schulhunde-schweiz.ch](http://www.schulhunde-schweiz.ch) finden Mitglieder Details zum Verein, Unterrichtsmaterial, ein Forum, Unterrichtsideen, ein Verzeichnis mit Personen, welche bereits ihren Hund im Schulbereich einsetzen, ein Halstuch zur Kennzeichnung der Schulhunde und vieles mehr.

Nichtmitglieder können sich umfassend zum Thema einlesen und offene Fragen klären. Der VSHS ist auch auf Facebook und freut sich über viele Interessierte, die sich aktiv beteiligen.

In einer Zeit, in der wir Hundehalter immer mehr Einschränkungen erhalten und die Kantone immer abstrusere Hundegesetze erlassen, erachten wir es als wichtig, Hunde als etwas Positives darzustellen – als ein Wesen, das der Gesellschaft viel geben kann. Wir freuen uns auf viele neue Begegnungen im Schulhundealltag. ♦

doit veiller au bien-être de tous les participants et une cotisation de membre annuelle. Bien entendu, la VSHS n'a aucune fonction de contrôle de ce qui se passe dans les classes de cours, nous sensibilisons les détenteurs de chiens uniquement sur leurs tâches et la responsabilité qu'ils ont face aux tierces personnes. Les personnes intéressées sans chien scolaire sont également les bienvenues.

En même temps, l'association souhaite informer les directions d'écoles, les autorités, les parents et le public. Une grande partie de l'humanité n'étant pas détentrice de chien se demande peut-être parfois ce qu'un chien a à faire dans l'école ou ont même peur des chiens. Ce sont, précisément, ces personnes que nous voulons atteindre et les informer sur les avantages et l'efficacité des chiens dans les écoles. Ils reçoivent, par ailleurs, un aperçu du quotidien scolaire d'un chien avec des illustrations à l'appui.

Les membres trouveront sur notre page d'accueil des détails concernant l'association ([www.schulhunde-schweiz.ch](http://www.schulhunde-schweiz.ch)), le matériel d'enseignement, un forum, des idées de cours, un répertoire des personnes qui enrôlent déjà leur chien dans le domaine scolaire, un foulard qui différencie le chien scolaire et bien d'autres choses encore.

Les non membres peuvent se documenter de manière approfondie sur ce thème et clarifier certaines questions en suspens. La VSHS est également sur Facebook et se réjouit de voir de nombreux intéressés y participer activement.

A une époque où nous, détenteurs de chiens, sommes assujettis à toujours davantage de restrictions et que les cantons décrètent des lois sur les chiens toujours plus incompréhensibles, nous pensons qu'il est important d'illustrer le chien comme quelque chose de positif – telle une créature qui peut donner beaucoup de choses à la société.

Nous nous réjouissons pour de nombreuses nouvelles rencontres dans le quotidien du chien scolaire. ♦